

Volumen XCVIII Nº 203

Enero-junio 2020 Quito-Ecuador



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCVIII N° 203

Enero-junio 2020 Quito-Ecuador

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director Dr. Franklin Barriga Lopéz
Subdirector Dr. Cesar Alarcón Costta
Secretario Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Tesorero Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Bibliotecaria archivera Mtra. Jenny Londoño López
Jefa de Publicaciones Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.
Relacionador Institucional Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo
Dr. Kiéver Bravo Calle
Dra. Libertad Regalado Espinoza
Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Universidad Veracruzana-México

Dra. Maria Luisa Laviana Cuetos Consejo Superior Investigaciones Científicas-España

Dr. Jorge Ortiz Sotelo

Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú

EDITORA

Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc. Universidad Internacional del Ecuador

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembicz
Dr. Silvano Benito Moya
Dra. Elissa Rashkin
Dr. Hugo Cancino
Dr. Ekkehart Keeding
Dr. Ekkehart Keeding
Dr. Ekkehart Keeding
Dr. Ekkehart Keeding
Dr. Ekkehart Specifica Potta Silvalalla

Dra. Cristina Retta Sivolella Instituto Cervantes, Berlín-Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet Université Paris Ouest - Francia

Dr. Roberto Pineda Camacho Universidad de los Andes-Colombia
Dra. Maria Letícia Corrêa Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVIII N° 203 Enero-junio 2020

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

p-ISSN: 1390-079X e-ISSN: 2773-7381

Portada

Espacio donde funcionaba la Universidad Santo Tomás

Fotografía: Fredi Landázuri

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762 Quito

landazurifredi@gmail.com

octubre 2020

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA DEL ECUADOR SEDE QUITO

Av. 6 de Diciembre 21-218 y Roca 2 2556022/ 2 907433 / 2 558277 ahistoriaecuador@hotmail.com publicacionesanh@hotmail.com

INFORME DE LABORES EL DR. FRANKLIN BARRIGA LÓPEZ, EN SU CALIDAD DE DIRECTOR DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

(11 DE ENERO 2019 A 10 DE ENERO DE 2020)

Franklin Barriga López¹

Damas y caballeros:

El 26 de julio del año anterior, tuve la satisfacción de dar a conocer un informe de labores correspondiente a los primeros seis meses de estar desempeñando las funciones de Director de la centenaria y prestigiosa Academia Nacional de Historia, para las que fui electo, con voto secreto y unánime, por parte de los colegas Miembros de Número que conforman la Junta General.

En esta ocasión y al dar cumplimiento a expresas disposiciones estatutarias, tengo a bien presentar mi informe anual de labores que corresponde al lapso comprendido del 11 de enero de 2019, en que tomé posesión, al día de hoy, 10 de enero del 2020.

El desempeño de tan altas como delicadas funciones comprometió aún más mi responsabilidad de trabajo en pro de una de las entidades más emblemáticas de nuestra Patria, por ello me he dedicado de lleno, sin importar horarios ni sacrificios personales al fiel cumplimiento de la actividad llevada a cabo y que, de manera oficial y con satisfacción, pongo a vuestro conocimiento.

Junto a los demás miembros del Directorio, sin excepción, a quienes agradezco, en primera instancia, por las colaboraciones brindadas, hemos venido cumpliendo la responsabilidad que se nos confió, partiendo de la continuación de los trabajos que emprendió la administración presidida por el Dr. Jorge Núñez Sánchez, ya que entendemos que los nuevos directivos deben proseguir lo realizado o

¹ Director de la Academia Nacional de Historia. Autor de más de 120 obras.

inconcluso, con emprendimientos que se inscriban en lo constructivo, sin atacar por mala costumbre como sucede en la política al predecesor y desterrando cualquier asomo de rivalidad o egoísmo. Esta es una de las características, que no ha existido ni existirá en lo que respecta a desmerecer el trabajo anterior, más bien se lo reconoció, en acto público y solemne, mediante la entrega de la Condecoración Federico González Suárez al Dr. Núñez Sánchez, lo cual me complace resaltar.

Desde los primeros meses, la preocupación fundamental consistió en afianzar la imagen de la Academia mediante entrevistas en la prensa escrita, radial y televisiva: en las frecuentes noticias que contiene la página Facebook institucional, que supera las diez mil personas alcanzadas en el 2019 y más de 110 boletines electrónicos, que complementan las informaciones anteriores, emitidas por nuestra Unidad de Comunicación Social, se ha hecho conocer lo cumplido: suficiente referencia para aquilatar el dinamismo que caracteriza a nuestra entidad.

Las relaciones interinstitucionales se han incrementado, con instituciones como: Ministerio de Educación, la Academia Ecuatoriana de la Lengua, Universidad Internacional del Ecuador, Universidad Central, Universidad de las Américas, Escuela Politécnica Nacional, Universidad Salesiana, Uniandes, Universidad Técnica del Norte, Universidad Andina Simón Bolívar, Universidad de Cuenca, Casa de la Cultura Ecuatoriana-Matriz de Quito y varios de sus Núcleos, Instituto Panamericano de Geografía e Historia-Capítulo Ecuador, Academia de Historia Militar, Sociedad Bolivariana del Ecuador y de Panamá, Museo Histórico del Guayas, Casa de Montalvo en Ambato e Ipiales, Centro Cultural Benjamín Carrión del I. Municipio de Quito, Unesco, Embajada de Alemania, H. Cuerpo Consular de Quito, Gobierno Autónomo Descentralizado de Cotopaxi e I. Municipalidad de Ambato, Universidad Católica de Cuenca, Asociación de Quiteños, Sociedad de Estudios Históricos del Cantón Rumiñahui, Sociedad de Amigos de la Genealogía.

Se constituyeron, en solemnes ceremonias, realizadas en Guaranda e Ibarra, los Capítulos de la provincia de Bolívar y de Imbabura-Carchi, que están presididos por los doctores César Alarcón

Costta y José Echeverría, respectivamente. Se suscribieron convenios de colaboración mutua con: Universidad Internacional del Ecuador, Universidad Técnica del Norte, Universidad Regional Autónoma de los Andes (UNIANDES) y Universidad Católica de Cuenca.

En la Academia Nacional de Historia, presidida por su Director, se efectuó la reunión de la Red Interdisciplinaria de Historia Económica, coordinada por el Dr. Claudio Creamer, Relacionador Interinstitucional de nuestra entidad, con la participación del Msc. Wilson Miño, Coordinador de la Red Interdisciplinaria, de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador; Dr. Bernardo Creamer, de la Universidad de las Américas; Dr. Marco Naranjo, de la Escuela Politécnica Nacional; Eco. Irma García Serrano, de la Universidad Central del Ecuador y el estudiante Jerónimo Corral, Presidente de la Asociación Escuela de Historia de la PUCE: está en marcha un convenio a suscribirse con dicha Red.

En ceremonias especiales, con buena concurrencia de público, se han incorporado en calidad de Miembros Correspondientes: el Dr. Francisco Rhon; en el Salón Máximo de la I. Municipalidad de Guayaquil el Profesor Germán Arteta Vargas; el Embajador Marco Tulio Cordero, el Lcdo. Eladio Rivadulla, la Dra. Lila Chávez Fonseca en la Casa de Montalvo (Ambato) y en Panamá, como Miembros Correspondientes Extranjeros, los doctores Ángeles Ramos Baquero y Alfredo Castillero Calvo y, en Quito, la Dra. Emmanuelle Sinardet (Francia). Además, se incorporaron, como Miembros Honorarios, en Guayaquil, el Dr. Rodrigo Pesántez Rodas, en igual calidad y en Ambato, la Dra. Corona Gómez Armijos; como Miembros Correspondientes: el Dr. Mario Marriot Barreto (Guayaquil), el Dr. Roberto Rodríguez Saltos, la Dra. Ruth Moya, el Lcdo. Víctor Muñoz Dávila (Portovelo), el Dr. Álvaro Mejía Salazar e Ing. Roberto Aspiazu Estrada.

En la Perla del Pacífico, el comandante Mariano Sánchez Bravo, que cumple magnífico trabajo al frente de nuestro Capítulo en Guayaquil y quien tiene la satisfacción de llevar la palabra en estos instantes, con la Magistra Delia María Torres, directora del Archivo Histórico del Guayas y directora ejecutiva del Comité Académico Conmemorativo Bicentenario de la Independencia de Guayaquil, suscribimos un convenio de patrocinio, aval y asesoría para que la rememoración de la efeméride guayaquileña tenga el brillo que se anhela y que corresponde a su significación. En este marco, se efectuará un congreso internacional de Historia, concurso de investigación sobre el tema "200 años de la independencia de Guayaquil 1820-2020 y su importancia para la libertad de Hispanoamérica", sesión solemne, conferencias, concursos de cortometrajes, documentales, oratoria, música, habrá también talleres, exposiciones escultóricas y pictóricas, feria de libro, entre otros eventos. Además, como testigos de honor suscribieron el mencionado documento personajes representativos de instituciones, entre ellos el Presidente de la Asociación de Caballistas que abarca a miles de miembros, habida cuenta que el caballo tuvo papel protagónico en las gestas libertarias.

En el mes de junio, invitados por el Comité Conmemorativo de los 500 Años de la Fundación de Panamá, junto al Dr. César Alarcón Costa, Subdirector, sustentamos conferencias magistrales ante los asistentes al Congreso de Historia y Antropología llevado a cabo en la Ciudad del Saber que agrupa a principales universidades panameñas y algunas extranjeras; igualmente, intervenimos en la conmemoración del 193 aniversario del Congreso Anfictiónico convocado por Simón Bolívar, evento efectuado en el Palacio Bolívar, sede del Ministerio de Relaciones Exteriores y la Sociedad Bolivariana. Tuve el gusto de entrevistarme con el Dr. Arístides Royo, expresidente de Panamá y actual Director de la Academia Panameña de la Lengua, quien se encuentra muy interesado y gestionando revivir a la Academia Panameña de la Historia que desapareció, hace décadas, por divergencias entre sus Miembros. Ofrecí la colaboración y asesoría de nuestra entidad, lo cual fue muy agradecido. He aquí los niveles en que está desenvolviéndose nuestra institución.

Asimismo, el 19 y 20 de septiembre, con el Dr. César Alarcón Costta participamos con dos conferencias magistrales en el I Congreso Nacional de Jóvenes Investigadores, organizado por la Universidad Católica de Cuenca, la Secretaría Nacional de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación (SENESCYT), la Editorial Centro de Estudios Sociales de América Latina y el Colegio de Arqueólogos, Antropólogos e Historiadores del Sur, bajo la coordina-

ción de nuestro colega Dr. José Manuel Castellano; además, presidimos la reunión del Capítulo Cuenca de nuestra Academia, que se efectuó en el "Laboratorio de Ideas" de la mencionada Universidad. Ante la comprensible excusa de la Dra. Ana Luz Borrero de seguir presidiendo el Capítulo, ya que se hallaba en su año sabático, se designó al Ing. Bolívar Cárdenas Espinoza, como coordinador; participamos, además, con el Dr. Alarcón Costta en un conversatorio sobre Patrimonio Cultural en el que intervinieron cuatro prestigiosos intelectuales cuencanos. Al respecto, diario *El Mercurio* publicó una amplia entrevista que se me hizo al respecto.

Se llevó a cabo, desde las 9 horas del viernes 26 de julio, un programa especial, por los 110 años de haber sido fundada nuestra Academia: Por este motivo se realizó la Sesión de Junta General, con la asistencia de los Miembros del Directorio y los Académicos de Número: izada de los pabellones de Ecuador y Quito; Asamblea General con la participación de los Miembros Correspondientes, Numerarios, funcionarios e invitados especiales; intervención del Dr. César Alarcón Costta, Subdirector, en homenaje a Simón Bolívar; discurso de orden a cargo del Director de la Academia y homenaje a Federico González Suárez; concierto de música académica a cargo de "La Camerata" de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, bajo la dirección de la maestra y soprano Cecilia Tapia Samaniego; almuerzo de confraternidad.

Con ocasión de los 150 años de haber sido fundada la Escuela Politécnica Nacional y por pedido expreso de los directivos de ese centro de educación superior de primera categoría, el Director de la Academia, en la sesión solemne conmemorativa, sustentó una conferencia magistral sobre la Historia de la Politécnica Nacional, en el Teatro Politécnico, ante una concurrencia de 800 personas, aproximadamente, entre las cuales destacaron principales autoridades del país, numerosos intelectuales y decenas de rectores universitarios, entre otras personalidades.

La Dra. Rocío Rosero Jácome participó en el VII Congreso Internacional de TIPMAL/AHILA, realizado en Montevideo, Uruguay, con una conferencia titulada "América Latina, nuestra historia: el legado cultural e intelectual desde los procesos de la Independen-

cia"; también la Dra. Rosero Jácome sustentó otra conferencia concurrida y magistral, en la ciudad de Latacunga sobre el tema "Historia e impacto de Humboldt en el Cotopaxi", con motivo de los 250 años del nacimiento de este sabio.

En la Casa de la Cultura-Núcleo de Cotopaxi, el Lcdo. Carlos Miranda Torres, Director del Capítulo Tungurahua, disertó sobre la Independencia de Latacunga. Así, también, Comenzaron las gestiones para reactivar el proyectado Centro de Estudios Históricos de Cotopaxi, adscrito a nuestra Academia. Asimismo, en la Casa de la Cultura cotopaxense se exhibieron algunos óleos del maestro Angeloni Tapia, pintor oficial de nuestra institución, para lo cual, con las debidas garantías, fueron trasladados a Latacunga varios retratos que engalanan el Salón de Directores y el cuadro Bolívar y Manuelita Sáenz.

Se realizó un conversatorio de carácter histórico con el Dr. Gustavo Larrea, ex ministro, conocido hombre público ecuatoriano y apreciado amigo de nuestra entidad, quien colaboró en nuestras gestiones para que se ubiquen los fondos que anualmente entrega el Gobierno, por ley de la República.

Hubo una reunión de trabajo con la catedrática española Dra. Rosa Campillo para implementar una serie de gestiones con miras a que se instaure la Cátedra UNESCO que viene patrocinando "Arqueólogas del Ecuador", en trabajo conjunto con la Universidad de París. También, el académico alemán Ekkehart Keeding, Miembro Correspondiente Extranjero, en el Salón de los Directores pronunció una conferencia sobre "la Filosofía de la Universidad Secularizada de Quito 1786-1823".

Varios libros fueron presentados en la Casa Alhambra, sede de nuestra Academia: El poder de la vida-la expansión de la conciencia, de la autoría del Dr. Bernardo Jaramillo Sáenz; Académicos rusos: la nueva sociedad integral cuyos autores son Oleg T. Bogomolov, George N. Tsagolov, Grigori G. Vodolázon y nuestra colega académico Marco Robles López; Santa Ana, Madre del Río Grande, de la Dra. Libertad Regalado Espinosa y el sociólogo Wilmer Suárez. En el Aula Benjamín Carrión de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, tuvo lugar la presentación de los dos tomos del libro Seguridad y Defensa en la

Historia ecuatoriana, del general e historiador Paco Moncayo Gallegos, Miembro Correspondiente y Benefactor de nuestra Academia: me fue satisfactorio intervenir y efectuar, en el anotado acto, un análisis de dicha obra. El Dr. Alarcón Costta, presentó en la Universidad del Norte, Ibarra, el nuevo libro del colega Académico de Número Dr. José Echeverría, de título *Yahuarcocha, pendientes erosionadas y soluciones prehispánicas*.

El Director de la Academia y el Dr. Fernando Jurado Noboa, Miembro de Número, escribimos la biografía *Jorge Fernández, ecuatoriano esencial*, que fue presentada en acto especial llevado a cabo en el Coliseo de la Universidad Internacional del Ecuador que publicó dicha obra.

Fue muy grato mantener un conversatorio con la Dra. Alicia Albornoz, Miembro Correspondiente que reside en México desde los años sesenta del siglo anterior; en su visita a nuestra Academia mantuvimos una tertulia, junto a los señores Subdirector y Secretario, referente a su nuevo libro, titulado *El mestizaje de la palabra*, un estudio de 1500 páginas en el que descifra 1200 jeroglíficos de lo que sería (1523) el primer libro tras la conquista española de México.

En el Salón de los Alcaldes de la I. Municipalidad de Guaranda, los doctores César Alarcón Costta y Jorge Núñez Sánchez sustentaron conferencias sobre la Batalla de Camino Real. En Guaranda, igualmente, tuvo lugar un solemne acto en el que el Dr. Alarcón Costta presentó el *Boletín N. 1 del Capítulo Provincia de Bolívar* de la Academia Nacional de Historia, elegante volumen de 230 páginas en donde constan páginas fundamentales, escritas por intelectuales bolivarenses, para conocer mejor a esa pintoresca circunscripción de la Patria en sus raíces, aconteceres y proyecciones.

En Machala, en el teatro del Núcleo de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, gracias a la iniciativa y gestiones del profesor Voltaire Medina, Director del correspondiente Capítulo de nuestra Academia, se constituyó el Comité Pro Conmemoración del Bicentenario de la Independencia, que, luego de las conferencias de naturaleza histórica sustentadas por el Director Nacional y el Director del Capítulo, quedó conformado de la siguiente forma y que lo presidirá el Prof. Voltaire Medina: Dr. Arturo Márquez, Presidente de la H.

Corte Superior de Justicia; Abg. Kléber Aguilar, Presidente del Colegio de Periodistas; Ing. Ciro Ceratto Cerna, exalcalde; Soc. Francisco Sánchez, académico universitario; Abg. Allan Rodríguez Fajardo, expresidente del Colegio de Abogados y Lcdo. Alejandro Castro Jaén, experto en historia regional. Tomé juramento a este Comité que, por parte de la Academia, es uno de los primeros que se conforma en el país para las celebraciones del Bicentenario. Me complace informar que fue muy elogiada la remembranza que hice, en el desarrollo de mi conferencia, de tres destacados valores humanos de Machala, ya fallecidos y que me honraron con su amistad: profesora Luz Victoria Ribera de Mora, quien fue Delegada del Instituto de Crédito Educativo y Becas; Dr. Colón Tinoco Pineda, ex Presidente del Núcleo de la Casa de la Cultura y Dr. Gerardo Fernández Cappa, ex rector de la Universidad Técnica de Machala.

Debido a la crónica y apremiante realidad económica institucional, tuvimos que prescindir de dos trabajadoras, a las que se les liquidó sus haberes conforme a Ley; sin limitar los servicios que brinda nuestra entidad seguimos funcionando y en actividad permanente que el reducido personal administrativo realiza con gran esfuerzo y dedicación, multiplicándose en sus obligaciones que cumple con eficiencia y eficacia, por lo cual, en esta oportunidad, agradezco su sacrificio, vocación y realidad de servicio, como también reitero que las damas y caballeros que conforman el Directorio o que presiden los Capítulos y siempre están listos a brindar su colaboración al Director. Resalto el préstamo económico sin intereses que un exdirector y varios directivos actuales hemos hecho para que nuestra Academia no cierre sus puertas y pueda seguir cumpliendo sus actividades: esto por cuanto la asignación estatal tarda largamente en llegar a pesar de las agobiantes gestiones que se hacen al respecto. Fue necesaria la intervención de la Dra. Monserrat Creamer Guillén, acertadamente nombrada Ministra de Educación por el Sr. Presidente de la República, para que se dé positivo trámite y resolución, por ello, en muy pocos días de ejercicio en sus altas funciones el asunto fue aprobado, en contraste de la administración del ministro Luna que en cinco meses de dilatorias y papeleos interminables permaneció siempre estancado este vital asunto para nuestra Academia;

de allí el reconocimiento público y sincera gratitud a la Dra. Creamer Guillén, que se plasmó en significativo acto de entrega de diplomas de gratitud, tanto para esta dama como para la Dra. Susana Araujo Fiallos, Viceministra del ramo, por la diligencia, capacidad y ética en el desempeño de sus labores, lo que hizo vislumbrar, como está sucediendo, mejores días para tan fundamental Cartera de Estado como es la de Educación, mientras que el anterior Ministro, por su incomprensible proceder en contra de nuestra institución, fue declarado persona non grata. Los vínculos con esa Cartera de Estado, en la actualidad, podemos calificar de óptimos, incluso la Academia ha comenzado a revisar y analizar los textos de naturaleza histórica de ese Ministerio, labor que la está cumpliendo el colega académico de Número Dr. Kléver Bravo, luego de una reunión de trabajo presidida por la Dra. Araujo Solís y a la que asistimos con el Dr. Bravo y concurrieron, además, técnicos de ese Portafolio.

Con ocasión del fallecimiento, en la ciudad de Bogotá, del eminente intelectual colombiano Dr. Jaime Posada Díaz, por cinco lustros Director de la Academia Colombiana de la Lengua, Miembro de la fraterna Academia Nacional de Historia, Presidente del Colegio Máximo de Academias Colombianas, Rector-fundador de la Universidad de América, Director del Instituto de Cultura Hispánica, periodista, embajador en varios países y organismos internacionales como la ONU, resaltamos su pertenencia a nuestra Academia como Miembro Honorario, expedimos un expresivo Acuerdo que fue ampliamente difundido en Ecuador y también en Colombia, por intermedio de nuestro apreciado y también connotado Miembro Honorario, Dr. Antonio Cacua Prada.

Cuatro nuevos y voluminosos tomos del macro proyecto *Historia y antología de la Literatura Ecuatoriana* salieron de las prensas de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, con lo cual ya tenemos editados nueve volúmenes, hallándose listos en originales otros tres; relievo y agradezco la cooperación que vienen brindando a nuestra Academia los licenciados Camilo Restrepo Guzmán y Patricio Herrera Crespo, Presidente y Director de Publicaciones. De acuerdo a lo programado, en este año concluiremos este emblemático proyecto que se programó en 15 volúmenes, inicialmente, pero que en realidad

serán 18, dadas la rigurosidad de los estudios y los frutos de nuestra literatura, que están siendo rescatados en su mayor amplitud.

Vieron luz de imprenta, también los números 197, 198, 199 y 200 del Boletín institucional, que se halla a cargo de nuestra colega de Número Dra. Rocío Rosero Jácome, Jefa de Publicaciones. De esta manera, el Boletín en adelante saldrá con la debida oportunidad, ya que la última entrega que repartiremos entre los colegas académicos, dentro de pocos minutos, cubre hasta diciembre de 2019.

El 25 de abril, se presentó en la capital de Tungurahua, en la Casa de Montalvo, el libro Ambato un baúl de recuerdos cuyo autor es el Dr. Jorge Ortiz Miranda, Miembro Correspondiente. Intervino el académico de Número Kléver Bravo. En este mismo acto, me fue grato poner en manos del Ing. Luis Amoroso Mora, Alcalde y ex rector de la Universidad Técnica de Ambato, el tomo V del macro proyecto Historia y antología de la Literatura ecuatoriana, donde constan amplios estudios sobre Juan Montalvo y Juan León Mera Martínez, trabajados por el Lcdo. Carlos Miranda Torres y los doctores Jorge Ortiz y Julio César Chamorro. En la Sala de Directores de nuestra entidad, el 14 de junio, con la participación del Dr. Jorge Núñez se presentó la obra Santa Ana Madre del Río Grande, de la autoría de nuestra colega Dra. Libertad Regalado y del sociólogo Wilmer Sánchez; ilustrada con fotografías de Mateo Paredes. Se promocionó el libro Amor y sexo en la Historia de Quito del Miembro de Número Dr. Xavier Gomezjurado Zevallos; de igual manera las obras Cartas al Ecuador y Nuevas Cartas al Ecuador del maestro Benjamín Carrión, traducidas al chino mandarín por gestiones del colega Claude Lara Brozzesi, Agregado Cultural de nuestro país en Beijing y Miembro Correspondiente de esta Academia y la obra Obituario, a la memoria del ilustre académico J. Roberto Páez, de la autoría de su hijo el Ing. Rodrigo Páez Terán, Miembro Correspondiente; asimismo, el estudio Opinión Consultiva y el Asilo, del Emb. Luis Narváez Rivadeneira, también Miembro Correspondiente, que se publicó en la acreditada revista Novedades Jurídicas, No. 152, de febrero 2019.

Junto al Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH-Ecuador), el 5 y 6 de noviembre, la Academia realizó el I Coloquio IPGH de Historia, con la cooperación de la Escuela de Cien-

cias Históricas de la Facultad de Ciencias Humanas de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, la Universidad Andina Simón Bolívar y el Instituto de Investigación Geológico y Energético. Los asistentes, profesores, investigadores, estudiantes vinculados con la Historia y ciencias afines, desbordaron las instalaciones del Auditorio Manuel de Guzmán Polanco. El Director de la Academia declaró inaugurado este importante evento, en el cual también participaron los Miembros de nuestra Academia Dra. Guadalupe Soasti, Magistra Tamara Estupiñán y Mtr. Pascual Yépez.

En el Programa Raíces, de la cadena televisiva RTU, gracias al apoyo brindado por el Dr. César Alarcón Costta, participamos ocho académicos en igual número de programas y dos en el espacio Vivencias, que dirige Paco Salvador, de la misma televisora. Con estos insumos, se ha comenzado a estructurar la videoteca de nuestra institución que es visitada con frecuencia, especialmente por delegaciones estudiantiles no solo de Quito que son atendidas con reconocida cordialidad e informaciones inherentes a la gran trayectoria que tiene nuestra Academia en beneficio de Ecuador y el continente americano. A veces estas delegaciones sobrepasan las 120 personas, como aconteció con la del colectivo "Ladrillos de Quito".

Con sus acreditadas publicaciones, la Academia participó en la XII edición de la Feria Internacional del Libro de Quito, que se efectuó entre el miércoles 18 y el domingo 22 de diciembre del 2019, con propio y visitado stand, en el Centro de Convenciones Metropolitano. En todo este evento, resaltaron, singularmente, los tomos de "Historia y antología de la literatura ecuatoriana" y los asimismo voluminosos boletines institucionales.

A grandes trazos estas son las actividades que hemos cumplido, además de la atención diaria y permanente a quienes vienen a este lugar con diferentes fines, sin descuidar, en ningún instante y, a medida de las posibilidades, la pulcritud y mantenimiento de esta señorial casa donde laboramos y que fue entregada, en comodato, a nuestra institución cuando era Alcalde de Quito el Gral. Paco Moncayo Gallegos, héroe nacional y muy estimado Miembro de nuestra entidad, y el bien recordado Embajador Manuel de Guzmán Polanco Director de nuestra Academia en esa época.

No hemos descuidado, asimismo, el trabajo de preparación para que se elabore y publique el Diccionario de la Historia Nacional, cuya planificación está elaborada, como también la Biblioteca de la Independencia que constará de ocho volúmenes y en el que intervendrán los colegas académicos de la capital y provincias: estamos en los preparativos para conmemorar, con la responsabilidad y civismo que corresponde, la rememoración y afianzamiento en la conciencia colectiva del proceso libertario que se inició, en su segunda fase, el 9 de Octubre de 1820, en Guayaquil y que culminó en la Batalla del Pichincha, en Quito, el 24 de mayo de 1822. Al respecto, desde hace pocos días, precisamente desde el primero de enero, la Academia puso en circulación la revista *El Clarín*, que cuenta con los auspicios del Ministerio de Educación, y a la que, especialmente, fueron convocados para que escriban nuestros colegas Miembros de Número. Como escribí en el pertinente prólogo:

Esta publicación es inicial toque de clarín (del italiano clarus, brillante, célebre), clarinada de lo que viene en los próximos días: investigaciones, libros, conferencias, romerías cívicas, concentraciones ciudadanas y más programaciones que honren a los héroes y enarbolen el amor patriótico, el sano orgullo de pertenencia y la identidad nacional, para acabar con el derrotismo que solo conduce a la violencia, el oscurantismo y la opresión. El Director de la Academia designó a la Dra. América Ibarra Parra como Directora de esta revista que aparecerá tan solo una vez, debido a que, en la alborada de las anotadas celebraciones, aspiramos -como quedó puntualizado- sea toque de clarín para despertar la conciencia nacional respecto al Bicentenario de la Independencia en su segunda fase. La Dra. Ibarra Parra es apreciada Miembro de esta Academia, Presidenta de la Sociedad Bolivariana del Ecuador, destacada escritora y periodista, Directora de la revista Emprendedores de amplia difusión y contenido intelectual y cívico, en donde, desde hace algún tiempo, dedica, de manera gratuita, páginas para informar la actividad de nuestra Academia. Gratitud para esta destacada profesional por sus valiosos aportes a nuestra entidad y por la preparación y edición de la revista El Clarín que, por su contenido y presentación, será de indeleble huella histórica.

Todos estos afanes, planes y programas y otros, es posible llevarlos a cabo si se sigue contando con la directa, franca y decidida colaboración de ustedes, damas y caballeros: les agradezco por ello, por la confianza brindada y por la asistencia a este trascendental evento.

Hace pocos días, en la noche de Navidad falleció el P. Juan Botasso Boetti que llegó, desde el Piagmonte italiano, a nuestro país hace 60 años para cumplir ejemplar trabajo de misionero y de historiador y antropólogo, además de promotor cultural en las editoriales *Mundo Shuar y Abya-Yala*, que fundó y entregaron incontables publicaciones referentes a los sectores más deprimidos de nuestra sociedad, como son los de los indios y los negros. Con motivo de este lamentable suceso, nuestra entidad expidió expresivo Acuerdo que fue difundido por vía electrónica a sus miles de usuarios; el Director de la Academia publicó un artículo editorial en homenaje al P. Botasso en diario *La Hora*. El P. Botasso fue muy estimado en nuestra institución por sus conocimientos y don de gentes.

Pronto cumplirá la Academia 111 años de existencia. Siempre seremos dignos de su altísima misión y merecida nombradía; en esta ruta vamos adelante y a paso firme, en pro de los mejores intereses de la Patria.

Quito, 10 de enero de 2020



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual v científica. destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los meiores intereses nacionales internacionales en el área de Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas. intereses locales aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico. laico democrático, por ello. busca เมทล profesionalización creciente entidad, eligiendo como sus miembros historiadores profesionales. entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, posevendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica V realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, "Informe de labores. El Dr. Franklin Barriga López en su calidad de Director de la Academia Nacional de Historia", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVIII, N°. 203, enero - junio 2020, Academia Nacional de Historia, Quito, 2020, pp.439-451